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Muy agradecido de la Arquidiócesis Muy agradecido de la Arquidiócesis 

de Concepciónde Concepción
Me voy feliz de haber sido siempre 
puente en medio de tantos conflictos 
sociales que surgen de las injusticias, 
especialmente hacia los más pobres.

Si en algo he ofendido, si en algo 
no he sido lo suficientemente justo y 
ecuánime, pido perdón de corazón. 
Siempre me animó un espíritu de 
colaboración y siempre primó en mí 
la buena fe. Gracias, gracias, muchas 
veces muchas gracias. Que Dios los 
bendiga y los cuide.

Comprometo mi oración por ustedes 
en la misa diaria y les pido que recen 
por mí y el Papa Francisco. La Iglesia 
es una, en Concepción, en Santiago, o 
donde sea. Seguiré haciendo lo único 
que sé hacer, rezar por la comunidad 
y predicar el Evangelio de nuestro 
Señor Jesucristo quien dio la vida 
por cada uno de nosotros y nos invita 
a una vida nueva en Él. Los llevo en 
mi corazón que rebosa de gratitud.

 Mons. Fernando Chomali
ELECTO ARZOBISPO DE SANTIAGO

El 25 de octubre de 2023 el Papa 
Francisco me nombró Arzobispo de 
Santiago. Acepté por la obediencia 
que le debo al Santo Padre y, también, 
porque soy un convencido que el 
mejor servicio que le podemos prestar 
a la sociedad es predicar a Jesucristo 
para que las personas crean en Él, y 
creyendo en Él, descubran la belleza 
de la vida y de su vocación y vivan con 
intensidad y pasión el mandamiento de 
amar a Dios por sobre todas las cosas y 
al prójimo como a sí mismo.

Me voy en paz por lo realizado y sobre 
todo agradecido de los sacerdotes que 
me acogieron, me apoyaron y dieron 
un claro ejemplo de vocación y amor 
a la Iglesia. Lo mismo vale para las 
religiosas, los diáconos y sus esposas 
y el maravilloso Pueblo de Dios que 
me regalaron tanta alegría y esperanza. 
Bendigo a Dios por cada uno de ellos. 
Me voy con la convicción que el Señor 
ha actuado y sigue actuando en esta zona 
maravillosa pero muy atormentada por 
terremotos, incendios, inundaciones y 
últimamente una inusitada violencia, 
pero siempre capaz de levantarse 
una y otra vez. Me voy conmovido 
de tantas personas que le dedican lo 
mejor de sí a la Iglesia preocupándose 
de manera efectiva y abnegada de los 
más pobres. Me voy feliz de haber 
conocido una Iglesia orante, devota de 
la Virgen María y de San Sebastián, 
y con una gran vocación de servicio. 
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TRAS 12 AÑOS, MONSEÑOR 
CHOMALI DEJA CONCEPCIÓN 

PARA ASUMIR COMO ARZOBISPO 
DE SANTIAGO
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“El Santo Padre lo ha nombrado 
Arzobispo de Santiago”. Con estas 
palabras y excusándose por no hacerlo 
en persona, el Nuncio Apostólico de 
Chile, Monseñor Alberto Ortega, le 
dio la noticia a Monseñor Fernando 
Chomali, quien hasta ese momento era 
el Arzobispo de Concepción.

Monseñor Chomali se había dado 
cuenta a las 18:18 horas del domingo 
15 de octubre que tenía una llamada 
perdida de Monseñor Ortega, y lo llamó 
de vuelta pensando que se trataba de 
una de tantas llamadas para abordar 
materias de la vida de la Iglesia. Sin 
embargo, se dio cuenta de que estaba 
equivocado al notar el tono de emoción 
de su interlocutor. 

Quedó perplejo al recibir la noticia, pero 
respondió que si el Papa Francisco lo 
había nombrado Arzobispo de Santiago, 
era porque lo conocía, así que aceptó. 

Tras recordarle que estaba bajo secreto 
pontificio hasta el 25 de octubre, día en 
que a las 12:00 horas de Roma (07:00 
horas de Chile) se daría a conocer el 
nombramiento de manera oficial, le 
colgó. 

“Me puse a pensar muchas cosas. 
Además, las emociones se agolparon en 
mi mente y en mi corazón. Me acordé de 
cuando ingresé al Seminario el año 84 y 
la vida de la Iglesia de ese momento y 
los tiempos que corren ahora. Me daba 
cierta tristeza dejar Concepción, porque 
12 años intensamente vividos me han 
marcado la vida”, relata Monseñor 
Fernando. 

No obstante, enfatiza que tiene mucha 
paz, pues “dije sí a la voluntad de Dios 
y estoy dispuesto a asumir la tarea 
pastoral que me pedía la Iglesia”. 

Papa Francisco

En medio de la emoción por la noticia, 
Monseñor Fernando comenzó a 
recordar con insistencia algunas de las 
frases que ha escrito el Papa Francisco 
en estos tiempos y que considera que 
lo han marcado mucho. Sobre todo 
las cartas que le escribió a los obispos 
chilenos y al Pueblo de Dios. 

Además, le llamó mucho la atención 
“que se fijara en mí, pese a que le pedí 
la renuncia tres veces. La primera vez 
fue el año 2018 con todos los obispos, 
luego el 2019 con una carta muy sentida 
de lo que significaba ser obispo en estas 
circunstancias y después, de manera 
personal. Estaba pasando por un 
momento de mucha tristeza por todo 
lo que estaba ocurriendo en la Iglesia. 
Recuerdo que en esa reunión, donde 
más de una lágrima me salió, me dijo: 
‘Te agradezco tu sinceridad, te pido que 
sigas, que me ayudes’. Seguí”.
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Pero esa no fue la primera ni la última 
vez que Monseñor Chomali se reunió 
con el Santo Padre, pues el encuentro 
más reciente fue en octubre de este 
2023, cuando tuvo oportunidad de 
entregarle una copia del documental de 
su autoría: “Miércoles 15.30 Memorias 
de una Ausencia”. 

Por terceros se enteró de que al Papa 
le había llegado la terna de posibles 
arzobispos para Santiago y cuando se 
reunieron, “después de 30 minutos de 
conversación me dice: ‘Quédate un 
momento, ahora yo quiero hacerte 
preguntas’. Me dijo que tenía que 
nombrar al Arzobispo de Santiago y que 
le diera nombres. Yo le di el nombre de 
dos que me parecían muy idóneos”. 

Tras esa conversación, Monseñor 
Fernando recuerda que se fue “tranquilo 
y sereno”.
 

12 años en Concepción

La mañana del 25 de octubre la 
Arquidiócesis de Concepción se 
despertó con la noticia de que Monseñor 
Fernando Chomali había sido nombrado 
Arzobispo de Santiago, luego de liderar 
la Iglesia local durante 12 años. 

Doce años que comenzaron el 28 de 
mayo de 2011 y si bien ya había pasado 
más de un año del terremoto de 2010, 
aún había mucho que reconstruir. A 
su llegada se encontró con “más de 
50 templos destruidos, pero al mismo 
tiempo encontré una Iglesia con muchas 
ganas de reconstruir sus templos. Ahí 
me di cuenta de una Iglesia muy viva 
que ama sus templos. La comunidad 
en Concepción es muy madura y quiere 
mucho sus templos, pero sobre todo a 
sus sacerdotes. El trabajo que hicieron 
para conseguir recursos fue titánico”. 
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La Iglesia de Concepción tiene 
una larga tradición en materia de 
colaboración efectiva en la resolución 
de conflictos. Recién llegado a la 
arquidiócesis, Monseñor Fernando 
trabajó intensamente para destrabar la 
huelga de hambre de cuatro comuneros 
mapuche: “Fue una experiencia muy 
intensa donde comprendí la urgencia de 
poner un énfasis mayor como sociedad 
para reconocer a pleno título al pueblo 
mapuche, con su cultura y su modo 
de comprender el mundo. Es doloroso 
ver la postergación de la que han sido 
objeto por años. Yo creo que es el tema 
social no resuelto más importante que 
tiene Chile. También recuerdo a los 
subcontratistas del Mall del Centro, 
que se subieron a una grúa para que 
les pagaran lo que les debían. Y así, un 
sinnúmero de situaciones de esa índole 
que han pasado por el Arzobispado para 
buscar una solución (ENAP, gremios 
varios,  etc)”. 

Sin embargo, reconoce que “todas 
esas cosas terminan en buenas 
declaraciones, pero que no calan en el 
problema de fondo que hay en Chile. 
Los pobres están desprotegidos, son 
ellos los que siempre pierden. He ahí 
una de las causas más palpables del 
deterioro social que estamos viviendo. 
Las personas ya no soportan más los 
abusos de cualquier tipo y buscan 
formas de revelarse. Es muy lamentable 
que la violencia sea una de esas formas, 
por cierto que no la comparto ni la 
avalo”. 

Entre las cosas que el Arzobispo destaca 
de estos 12 años en la Arquidiócesis 
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de Concepción, se encuentra la creación 
de diversas vicarías: la Vicaría de la Zona 
de Arauco, la Vicaría para la Juventud, 
la Vicaría para la Educación y la Vicaría 
para el Servicio de la Niñez, que buscan 
“fortalecer el trabajo con la juventud de la 
Arquidiócesis y también fortalecer la zona 
de Arauco, que tiene una estructura propia 
que merecía una especial atención”. 

Además, resalta el hecho de que las 
vicarías “están bajo la responsabilidad de 
delegadas episcopales mujeres y una bajo 
la tuición de un matrimonio. Hemos hecho 
un esfuerzo grande para que la mujer 
tenga una participación real en la vida de 
la Iglesia. De hecho participan del Consejo 
de Gobierno con voz y voto. Lo mismo 
hemos hecho en la Universidad Católica 

de la Santísima Concepción, con una 
prorrectora, vicerrectora y varias 
decanas. En nuestros colegios pasa 
lo mismo. Esto ha sido un factor que 
ha enriquecido la vida de la Iglesia de 
Concepción y nos ha permitido a los 
obispos y sacerdotes centrarnos más 
en nuestra labor de santificación y de 
enseñanza de la Palabra de Dios”. 

“En Concepción se nota una Iglesia 
donde se respeta y se quiere mucho 
a sus sacerdotes, pero que avanza en 
terminar con el clericalismo que tanto 
mal nos ha hecho”, añade. 

Es así que en 2013 se inició un Sínodo 
Arquidiocesano, “que implicó muchas 
consultas y mucho diálogo. Allí se 
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vieron las fortalezas y las debilidades 
de la acción pastoral que redunda en 
menos interés en participar en la Iglesia 
y sobre todo de parte de los jóvenes. 
Nos propusimos firmemente crecer 
en mayor profundidad espiritual, en 
fraternidad y solidaridad. Además vimos 
la necesidad de reforzar la presencia 
arquidiocesana en los medios digitales 
y generar mayores plataformas de 
contacto con las personas. Fue notable 
ver cómo las personas valoran la Iglesia 
y su dimensión espiritual por sobre 
cualquier otra consideración”. 

Monseñor Chomali valora que existe “un 
presbiterio de gran vocación y entrega, 
que viven día a día de manera alegre y 
abnegada el sacerdocio y no exento de 
dificultades. He sido testigo de cuánto 
los quieren y la alegría que produjo 
que dos obispos auxiliares salieran del 
clero diocesano fue inmensa. Estoy muy 
agradecido de ellos, de los diáconos y 
religiosas, que de manera generosa y 
silenciosa muestran el rostro de Cristo 
y su mensaje”. Sin embargo, reconoce 
que al igual que en el resto del país, en 
América Latina y Europa, la Arquidiócesis 
de Concepción está viviendo una “crisis 
vocacional de proporciones”. 

Es en medio de esta crisis que deja 
la Arquidiócesis, en un momento en 
que sólo hay un seminarista y cada 
vez menos sacerdotes: “Algunos han 
fallecido, otros han dejado el ministerio 
y algunos han sido expulsados del 
sacerdocio por ser hallados culpables de 
abuso. Es un tema muy doloroso dado 
que los feligreses perciben la carencia 
de sacerdotes. Con las comunidades 
religiosas pasa lo mismo (...)Esto nos 
debe hacer reflexionar mucho acerca 
de porqué los jóvenes no ingresan a 
los seminarios y algunos sacerdotes 
jóvenes dejan el ministerio. Los abusos 
influyeron, sin duda, pero el asunto es 
mucho más profundo. A los jóvenes no 
les dice mucho la Iglesia como respuesta 

a sus preguntas, por un lado. Y por otro, 
muchos creen que se bastan a sí mismos 
y se sienten cómodos con lo que les 
ofrece el mundo en término de logros 
humanos”. 

Respecto del tema de los abusos, 
Monseñor Chomali destaca que “desde 
el año 2018 tenemos un equipo muy 
competente de laicos, básicamente, en 
el Consejo de Prevención de Abusos, 
de recepción de denuncias. Hemos 
capacitado a miles de personas en 
estas materias en la Arquidiócesis 
y seguiremos en esa línea. Además, 
hemos ido mejorando la forma en 
llevar adelante los procesos que son 
tremendamente dolorosos, pero muy 
necesarios. Somos unos convencidos 
de que no hay espacio para los abusos 
tanto en quien ejerce el ministerio 
sacerdotal, como en quien ejerce 
cualquier apostolado en la vida de la 
Iglesia”. 

“Hoy podemos decir que los espacios 
al interior de la Iglesia son seguros. Y 
de eso estamos muy orgullosos como 
Arquidiócesis”, enfatiza. 

Obras sociales

Monseñor Fernando Chomali afirma 
que la Arquidiócesis de Concepción es 
“reconocida por su magnífica presencia 
en medio de las personas más pobres 
y vulnerables”. Y durante estos 12 años 
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son muchas las instancias que se han 
fortalecido y proyectos que se han 
levantado. 

“Se ha mejorado con fuerza el servicio 
que presta la Fundación Ciudad del 
Niño, que atiende a más de 1.500 niños 
que llegan a los tribunales de familia, 
así como la presencia de la Pastoral 
Social en todas las parroquias. En la 
Arquidiócesis de Concepción no hay 

una parroquia que no tenga una 
acción social con los más necesitados, 
sean personas vulnerables, migrantes, 
adultos mayores. Creo que esa es 
la mayor riqueza de la Iglesia y la 
reconocen creyentes y no creyentes”, 
detalla. 

A esto se ha sumado “una residencia para 
jóvenes universitarios de la Provincia de 
Arauco, una lavandería donde trabajan 
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18 jóvenes con Síndrome de Down, que 
se ha ganado muchos reconocimientos. 
También una cafetería y un invernadero, 
donde trabajan personas con Síndrome 
de Down, una residencia para familiares 
de personas internadas en el Hospital 
Regional que vienen de fuera de 
Concepción, una fábrica de ornamentos 
litúrgicos que da trabajo a mujeres con 
serios problemas sociales, y durante 
tres años tuvimos el Albergue Móvil 
en la Catedral de Concepción dando 
alojamiento, comida, baños y afectos 
a personas en situación de calle. Todo 
ello se ha hecho con un esfuerzo muy 
grande de parte de la Iglesia, movidos 
por la certeza de que es el camino 
trazado para la Iglesia de este tiempo. 
Una clara vocación de servicio hacia los 
más pobres”. 

Dentro de toda la acción social de la 
Iglesia en la zona, lo que más emociona 
y enorgullece a Monseñor Fernando es 
que “la Arquidiócesis de Concepción ha 
logrado que 30 jóvenes con Síndrome de 
Down estén completamente insertados 
en el mundo laboral, contentos y con un 
salario digno”. 

Nuevo ardor, nuevos métodos 
y nuevas expresiones para 
evangelizar

Una de las primeras cosas que realizó 
Monseñor Fernando Chomali cuando 
llegó a Concepción fue una exposición 

fotográfica, que se llamó “Dios anda 
por estos lados, yo lo he visto” y que fue 
exhibida en la Cárcel de Concepción. Y a 
lo largo de estos 12 años no ha sido la 
única. 

Monseñor Chomali atribuye esto al 
“espíritu misionero que el Señor me ha 
regalado” y que lo ha hecho “emprender 
nuevos caminos para llevar el Evangelio 
y la enseñanza de la Iglesia a través de 
expresiones artísticas”. 

Es así que además de las exposiciones 
fotográficas “también he presentado 
dos obras de teatro, abordando dilemas 
éticos, y que fueron ampliamente 
presentadas en la Región del Biobío 
y fuera de ella. Las obras se llaman 
‘Hombre por catálogo’ y ‘Al final’. 
También escribí un libro de poemas 
titulado ‘Desde la plaza al Alma’ y 
varias exposiciones de pinturas de 
tipo abstracta, que han sido vendidas 
en su mayoría para financiar los 60 
comedores que tuvimos durante la 
pandemia”. 

“En el ámbito de los medios de 
comunicación social, desde hace 12 
años circula ‘Diálogo’, un periódico 
mensual de orden cultural y además 
un programa de televisión semanal 
del mismo nombre en Canal 9 Bío Bío 
Televisión, donde se abordan temas de 
interés general”, relata. 



 

NUESTRA IGLESIA 15

A todo lo anterior se suma que 
recientemente, en el contexto de los 50 
años del Golpe de Estado, Monseñor 
Chomali dirigió un documental de 40 
minutos acerca de los familiares de 
detenidos desaparecidos de Concepción. 
Este documental ha sido visto por 
personas muy diversas e incluso llegó a 
manos del Papa Francisco, y será exhibido 
en Australia e Italia próximamente. 

Tristeza y alegría

Han sido 12 años intensos los vividos 
por Monseñor Chomali como Arzobispo 
de Concepción y aunque está triste por 
dejar la Arquidiócesis, lo alegra volver 
a la Arquidiócesis de Santiago: “Estoy 
profundamente emocionado de volver 
a la arquidiócesis que me bautizó y me 
regaló el orden sacerdotal y episcopal”.

En ese contexto, afirma que espera 
“seguir siendo siempre yo, con mis 
virtudes y mis defectos, no pretendo 
imitar a nadie ni nada que se le parezca 

y menos pretender ceñirme a lo que 
algunos creen que sería el perfil del 
Arzobispo de Santiago. Así me llamó el 
Papa y espero seguir siendo el que he 
sido toda mi vida”. 

Es así que Monseñor Fernando, en un 
escrito dirigido a la Iglesia de Santiago, 
asegura que lo anima “el deseo de 
servir, de descubrir los dones de cada 
sacerdote, religiosa, diácono y laico 
para ayudarlos a ponerlos al servicio 
de la eximia misión de anunciar a 
Jesucristo”. 

Y expresa su intención de ofrecer, 
con entusiasmo y ardor misionero, 
los dones y el carisma que Dios le ha 
regalado, agregando que “frente a 
esta nueva y exigente tarea pastoral 
pongo delante del Señor toda mi vida 
y todo mi ser. Espero con sincero 
corazón hacer siempre la voluntad 
de Dios tal como lo hizo la Santísima 
Virgen María. Les pido que recen por 
mí y por el Papa Francisco”.
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MISA DE DESPEDIDA DE 
MONSEÑOR CHOMALI: “CONOCÍ 

UNA IGLESIA CON MUCHA ALMA”
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En un ambiente de emoción y con un 
templo Catedral repleto, se celebró 
la Misa de despedida de Monseñor 
Fernando Chomali, quien durante doce 
años lideró la Iglesia de Concepción, 
hasta que el pasado 25 de octubre se 
dio a conocer que el Papa Francisco lo 
nombró Arzobispo de Santiago.

La Eucaristía, celebrada la tarde del 
jueves 9 de noviembre, fue presidida por 
Monseñor Chomali junto a los Obispos 
Auxiliares, Monseñor Bernardo Álvarez y 
Monseñor Oscar García, y los sacerdotes 
de la Arquidiócesis de Concepción, 
en presencia de autoridades locales 
y regionales, y cientos de fieles de 
diversos puntos de la Arquidiócesis.

En su homilía, el Electo Arzobispo de 
Santiago afirmó que “las palabras no 
alcanzan a representar la inmensa 
emoción que siento en este momento y 
la inmensa tristeza de dejar Concepción, 
porque uno después de 12 años empieza 
más o menos a tomarle el gusto a lo que 
significa ser un pastor”. 

Además, haciendo alusión a la diversidad 
de las personas presentes, señaló que 

“si alguien me preguntara hoy día qué 
quiero para Chile, yo le diría que mire 
esta asamblea. Aquí hay un verdadero 
milagro.

Monseñor Fernando expresó su alegría 
por el esfuerzo que se realiza en la 
Iglesia de Concepción para crear una 
sociedad más justa y sostuvo que aquí 
“conocí una Iglesia con mucha alma y 
creo que es un regalo para la sociedad 
que tenemos que cuidar”. 

“Créanme, se los digo de todo corazón, 
que si no tuviese la profunda convicción 
de que el mejor servicio que le 
podemos hacer a la sociedad es hablar 
de Jesucristo y hablando de Jesucristo 
hablar de la dignidad del hombre y de 
todo hombre, no habría aceptado ser 
Arzobispo de Santiago. Pero tengo esa 
convicción de que es mucho lo que 
podemos hacer y esta asamblea lo ha 
demostrado. Aquí hay personas muy 
diversas y todos reconocen un valor, 
que es la fe, porque la fe unifica, la fe 
va al fondo del corazón de las personas, 
Jesucristo conocía lo que había en el 
fondo del corazón de las personas y eso 
es lo que hoy necesitamos”, enfatizó.
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Monseñor Fernando Chomali relató que 
comprendió lo que significaba irse de 
Concepción cuando la gente comenzó 
a despedirse en la calle,“pero tengo un 
voto de obediencia al Santo Padre y con 
la misma tristeza que me voy, me voy 
con entusiasmo. El entusiasmo de hacer 
una sociedad más fraterna, hablar más 
de Dios, hablar más de Jesucristo, hablar 
más de la Buena Nueva que nos trae Él, 
que es sin lugar a dudas un elemento 
unificador para nuestras vidas. El Señor 
nos dijo “sin mí nada podéis hacer’” y 
hemos visto que las sociedades que se 
quieren construir al margen de Dios 
terminan yendo al margen del propio 
hombre. Nosotros reivindicamos con 
mucha humildad este mensaje de 
salvación, que lo entregamos con mucha 
sencillez, pero con mucha convicción: 
Jesucristo salva, Jesucristo es Dios, 
Jesucristo está en medio de nosotros y 
nos perdona una y otra vez y nos invita a 
vivir el mandamiento del amor”. 

“Tenemos que volver a una sociedad 
inclusiva en el amplio sentido de la 
palabra y creo que nosotros (…) estamos 
en ese camino y creo que esta Misa tan 
hermosa, que me llena de emoción, lo 
comprueba”, puntualizó. 

Presentación de ofrendas

En el momento de la presentación de 
las ofrendas, representantes de los siete 

Decanatos llevaron hasta el Altar frutos 
de la tierra y del mar, que son producto 
de las manos hermanas y representan 
la abundante generosidad de Dios en 
la creación. Además, presentaron la 
imagen de la Inmaculada Concepción, 
representativa de la Arquidiócesis de 
Concepción. 

Luego, una representante de las 
Vicarías del Arzobispado de la Santísima 
Concepción llevó hasta el Altar una cruz 
con los logos de cada una de ellas, como 
símbolo de “la redención, el servicio, la 
identificación con el sufrimiento humano 
y la esperanza en la vida eterna”. 

Posteriormente, la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción presentó 
una réplica a escala de la Cruz Papal, 
como signo del “quehacer universitario 
iluminado por la luz del Evangelio, que 
Monseñor Fernando, como su Gran 
Canciller, tuvo especial preocupación 
por fortalecer”. 

Después, representantes de las obras 
sociales de la Iglesia de Concepción 
presentaron ante el Altar los logos de 
las diferentes fundaciones que entregan 
el servicio de ayudar y acompañar 
a nuestros hermanos vulnerables y 
excluidos. 
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Finalmente, representantes de 
los trabajadores del Arzobispado 
presentaron los dones de pan y vino, 
que luego de la consagración se 
convertirían en el Cuerpo y la Sangre 
del Señor.

“Lo vamos a echar de menos”

Tras la Santa Misa, los fieles 
manifestaron su agradecimiento 
a Monseñor Fernando por su 
labor durante estos 12 años en la 
Arquidiócesis de Concepción y se 
acercaron a saludarlo y tomarse 
fotografías con él. 

Entre quienes participaron en la 
Eucaristía se encontraba Marián 
Rademacher, de la Parroquia San 
Agustín, quien afirmó que es un 
momento emocionante y destacó que 
“fue siempre un excelente pastor, muy 
cercano, con mucha opinión. Además, 
sus homilías siempre fueron muy 
buenas, directas y breves. Siempre me 
gustó asistir a sus misas. Lo vamos a 
echar de menos”. 

Mientras que Brígida Cofré, de la 
Comunidad Nuestra Señora de Fátima 
de la Parroquia Nuestra Señora de 
Guadalupe de Hualpén, dijo que es 
“algo hermoso y triste a la vez, porque 
él se va. Fue muy bueno. Me emocioné 
mucho con la Misa y creo que Monseñor 
Chomali ha sido muy sencillo”. 

Asimismo, Jorge Jara, quien también 
es de la Parroquia Nuestra Señora de 
Guadalupe, coincidió en que es “una 
pena y una alegría, porque lo que dejó 
aquí en Concepción fue algo grande. 
El Señor lo bendijo y le dio un puesto 
más grande, así que ojalá que siga 
ejerciendo tal y como lo hizo aquí y 
que Dios lo llene de bendiciones”.  

Por su parte, María Estrada señaló 
que la Misa de despedida fue “muy 

emocionante. Me llegó al corazón y al 
alma todo lo que dijo”. Y René Castro, 
de San Pedro de la Paz, destacó 
que “Monseñor Chomali hizo harto 
de forma anónima. La Lavandería, 
la Cafetería 440 que es preciosa. 
Realmente trabajaba mucho, pero de 
forma silenciosa”. 

Entre los asistentes también se 
encontraba María Angélica Caamaño, 
profesora jubilada, quien valoró 
las enseñanzas que como docentes 
recibieron “en los retiros y en los 
acompañamientos que él nos hizo. 
Es un buen pastor, hizo mucho por 
Concepción”. 

En tanto, el Diácono Alejandro 
Montero, de la Parroquia Divino 
Redentor de Penco, manifestó que 
“Monseñor Fernando ha sabido 
interpretar lo que Jesús le pide y lo ha 
hecho con mucha fuerza, con mucho 
testimonio, en una realidad que está 
difícil, y yo creo que eso es lo que le 
agradecemos. Y, tal como dijo en la 
homilía, es lo que él va a proyectar 
en Santiago y es lo que nos interesa a 
todos, que nosotros seamos siempre 
testimonio de Jesús. Así que quién 
mejor que el pastor para que nos 
ilumine con eso. Gracias a Dios por el 
tiempo de Monseñor Chomali en este 
Arzobispado”. 



 

20 NUESTRA IGLESIA



 

NUESTRA IGLESIA 21



  

22 NUESTRA IGLESIA



 

NUESTRA IGLESIA 23

 



 

24 NUESTRA IGLESIA

CERCA DE 500 PERSONAS 
PARTICIPARON EN LA XV 

ASAMBLEA ECLESIAL DIOCESANA
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En un ambiente de fraternidad y escucha 
se llevó a cabo la XV Asamblea Eclesial 
Diocesana, que convocó a cerca de 500 
agentes pastorales de la Arquidiócesis de 
Concepción, el sábado 28 de octubre en el 
gimnasio de la UCSC. 

La jornada comenzó con un momento 
de oración cantada, animada por los 
cantautores católicos Fer Toledo y Pablo 
Choloux, luego los presentes tuvieron la 
oportunidad de participar en la adoración 
al Santísimo Sacramento, guiados por el 
Obispo Auxiliar de Concepción, Monseñor 
Oscar García; la Delegada Episcopal para la 
Educación y la Cultura, Adriana Fernández; 
y el Asesor de la Vicaría de Pastoral Social, 
Padre Pedro Gómez. 

Tras las palabras de bienvenida, a cargo 
del Vicario para la Pastoral, Padre César 
Pedreros, y de la Delegada Episcopal para 
la Pastoral Social, Gabriela Gutiérrez, el 
Electo Arzobispo de Santiago, Monseñor 
Fernando Chomali, se refirió a la realidad 
eclesial de la Arquidiócesis de Concepción. 
Luego, los participantes en la Asamblea 
Eclesial, quienes fueron reunidos en 
grupos de ocho personas, trabajaron el 
tema: “¿Cómo estamos?: Realidad Eclesial 
de la Arquidiócesis de Concepción”, 

reflexionando en torno a tres preguntas: 
“¿La información entregada coincide con 
la realidad que observamos en nuestras 
comunidades?”, “¿La información expuesta 
nos plantea desafíos que no hemos 
abordado como comunidad? ¿Cuáles?” y 
“¿Hay aspectos que faltaría mostrar para 
representar de mejor forma el quehacer y la 
realidad de mi comunidad? ¿Cuáles?”. Tras 
el trabajo grupal se efectuó un plenario en 
que se respondió a la pregunta: “¿Cuáles 
son los principales desafíos que debe 
enfrentar el Arzobispado de Concepción 
frente a la información recogida?”.

Más tarde, el Decano de la Facultad de 
Estudios Teológicos y Filosofía, Dr. Patricio 
Merino, expuso acerca de la “Misión en 
la sociedad desde la Sinodalidad”. Tras lo 
cual se realizó un segundo momento de 
trabajo comunitario, en torno al tema “Una 
mirada hacia el futuro cercano: Misión 
en la sociedad desde la Sinodalidad”, 
respondiendo a cinco preguntas: “¿Quiénes 
somos y qué buscamos?”, “¿Cuáles son los 
principales factores que facilitan nuestro 
quehacer como unidad pastoral?”, “¿Cuáles 
son los principales factores que dificultan 
nuestro quehacer como unidad pastoral?”, 
“¿Cómo nos gustaría ver a nuestra 
comunidad pastoral en los próximos cinco 
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años (2028)?” y “¿Nuestras comunidades 
pastorales se sienten parte del quehacer 
del Arzobispado de Concepción?”. Después 
del trabajo grupal se realizó un nuevo 
plenario en que se abordó la pregunta: 
“¿Cómo nos gustaría ver a la Arquidiócesis 
de Concepción al 2028?”, invitando a la 
asamblea a proyectar sus objetivos y 
expectativas, pensando en un horizonte 
de entre tres y cinco años. 

Posteriormente, el Obispo Auxiliar de 
Concepción y Vicario General, Monseñor 
Bernardo Álvarez, explicó que tras esta 
asamblea se generará un documento 
de trabajo, que pueda volver a las 
comunidades de base y luego, a la espera 
de la llegada de un nuevo Arzobispo, 
se pueda llevar adelante el proceso del 
nuevo Plan Pastoral Arquidiocesano, que 
entregará las líneas de acción pastoral 
para la Iglesia de Concepción.

La XV Asamblea Eclesial Diocesana 
concluyó con la Santa Misa, que fue 
presidida por Monseñor Fernando 
Chomali, junto a Monseñor Bernardo 
Álvarez y Monseñor Oscar García. 

Fraternidad y oración

El Obispo Electo de Santiago, Monseñor 
Fernando Chomali, afirmó que “es un don 
de Dios juntar a cuatrocientas, quinientas 
personas  a rezar, a dar gracias a Dios por 
todos los dones y a reflexionar sobre cómo 
seguir en el futuro”. 

“Fue una asamblea muy madura, donde 
se hicieron preguntas muy profundas -por 
ejemplo: cómo seguir adelante, cuáles 
son las notas más propias que esperamos 
nosotros de la Iglesia- en un contexto de 
mucha fraternidad y mucha oración. Así 
que me voy muy contento y creo que fue 
una experiencia muy hermosa”, agregó. 

Por su parte, el Vicario Episcopal para la 
Pastoral, Padre César Pedreros, señaló 
que “es importante lo que hemos vivido 
hoy, en un día de lluvia, donde hay 
parroquias que han recorrido grandes 
distancias para llegar y en medio de un 
feriado. O sea, se ve el interés que ha 
tenido la gente, y el sacrificio que han 
realizado, para nosotros es un aliciente a 
entregar un trabajo mucho más profundo 
a partir de las reflexiones que han hecho”. 
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En ese sentido, destacó “el sentir que el 
Pueblo de Dios se ha congregado, que ha 
discernido, que ha dialogado después un 
tiempo en que hemos estado haciendo 
muchas cosas virtuales, online, que si bien 
no son malas, era necesario estar presentes 
y unidos para forjar un futuro mejor”.

Asimismo, indicó que la gran asistencia 
“nos hace sentir que el trabajo se hizo bien. 
Ver adultos, jóvenes, personas que pese 
a tener dificultad de desplazamiento han 
venido a hacerse parte de este encuentro, 
es una fortaleza que nosotros tenemos 
que seguir trabajando”. 

De la misma forma, la Secretaria Pastoral, 
Scarleth Pavez, señaló que “ha sido una 
buena instancia de poder reunirnos 
nuevamente, pues aunque tuvimos una 
Jornada de Inicio Pastoral presencial en 
marzo, la última asamblea eclesial fue en 
modalidad virtual, entonces esta ha sido 
una oportunidad de congregarnos, se nota 
que la gente en las mesas quiso conversar 
y compartir experiencias, lo que se vio 
reflejado en los momentos de trabajo, 
donde desarrollaron los temas desde cada 
unidad pastoral”.

En ese contexto, resaltó que “en la síntesis 
del primer plenario, una de las palabras que 
salió  fue la acogida, lo que muestra que 
la gente tiene esa necesidad de sentirse 
acogido o de acoger y eso es súper bueno 
para nuestra Iglesia”. 

Por su parte, el Obispo Auxiliar de 
Concepción y Vicario Episcopal de 
Arauco, Monseñor Oscar García, dijo 
estar contento “porque se ve la acción del 
Espíritu en la participación de la gente. Ha 
sido muy bonito”. En ese contexto, valoró 
cómo se han ido dando las temáticas, 
la organización, las exposiciones y la 
disposición a escuchar de las personas 
en cada uno de los grupos: “Lo que ha ido 
saliendo, yo creo que es muy interesante y 
ojalá esto nos dé luces para proyectarnos 
en vista al plan pastoral que queremos 
como arquidiócesis”. 

En ese sentido, indicó que “hemos venido 
haciendo un trabajo a nivel de nuestras 
comunidades y parroquias, con un 
espíritu sinodal, de escucha, de diálogo, 
de discernimiento, que queremos seguir 
plasmando en vistas a un plan pastoral”.

“Hoy he visto, con mucha alegría, con 
mucho entusiasmo, a nuestra gente 
de las comunidades, comprometida e 
involucrada, dando lo mejor de sí, porque 
aman a la Iglesia y desean lo mejor. De 
verdad que esto nos enriquece a todos, 
porque cada uno con sus dones, carismas, 
vocación, podemos seguir aunando 
fuerzas y caminando juntos en torno a 
Jesucristo, centro de nuestra propia vida, 
dejándonos interpelar por su Palabra 
y también por las palabras de nuestras 
comunidades, para que a la luz del Espíritu 
Santo podamos seguir discerniendo y 
buscando lo mejor para todos”, enfatizó. 

Asimismo, el Obispo Auxiliar de 
Concepción y Vicario General, Monseñor 
Bernardo Álvarez, valoró el “buen trabajo 
que han hecho las diversas comisiones 
para elaborar este proyecto, porque en 
realidad es un proyecto pastoral que 
año tras año se edita, aunque ya van 
varios años que no hemos podido vivir 
esta experiencia de manera presencial. 
Entonces, me parece que el equipo de 
trabajo lo ha hecho bastante bien”. 
En ese contexto, destacó que en el 
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equipo organizador de esta asamblea 
hay personas que llevan muchos años 
trabajando en el Arzobispado y otras que 
se han integrado recientemente, luego de 
la renovación de la Vicaría Pastoral, y han 
hecho “un importante aporte”. 

Además, se refirió a la amplia 
convocatoria, reconociendo que “era 
de temer, porque teníamos un feriado 
anterior que era el viernes 27, luego este 
sábado 28 amaneció con un temporal 
súper grande e inesperado, entonces 
estábamos bastante preocupados con la 
coordinación de la asamblea en cuanto 
a la recepción y el deseo de venir y 
participar. Pero la convocatoria ha sido 
muy buena”. 

Monseñor Bernardo remarcó el interés de 
los agentes pastorales, pues había “mucho 
ánimo de participar, de escuchar, de tomar 
apuntes cuando Monseñor Fernando y el 
Profesor Patricio Merino expusieron (…) 
y luego, en los dos espacios de trabajo 
grupal, en ánimo de lo que nos propone el 
Papa Francisco en términos de lo que es el 
camino sinodal, hubo mucha dedicación a 
dialogar, a escuchar a los demás y a hacer 
un verdadero discernimiento”. 

Respecto a los momentos de inicio y fin, 
explicó que “hemos querido poner la 

centralidad en Jesucristo. Hemos tenido 
un bonito momento de inicio con la 
adoración al Santísimo Sacramento, unos 
textos bíblicos, cantos. Hubo bastante 
recogimiento y espíritu de adoración. Y 
bueno, la Misa también es una bonita 
instancia para cerrar y poder recibir 
este envío del pastor, que es importante 
también en esta asamblea. Oramos 
por Monseñor Fernando, que ha sido 
nominado por el Papa Francisco como 
Arzobispo de la Iglesia de Santiago, y 
agradecemos también. Y él hizo mucha 
mención a estos 12 años que ha estado 
con nosotros y esperamos, Dios mediante, 
que siga con la senda que ha marcado 
en la Iglesia de Concepción y que ahora 
quiere proyectar en la Iglesia hermana de 
Santiago”. 

“Conocer distintas realidades”

Entre los participantes en esta asamblea 
se encontraba Katherine Sánchez, de 
la Parroquia San Juan Evangelista de 
Lota, quien valoró que “el diálogo que 
se dio entre jóvenes, adultos y distintas 
realidades fue muy enriquecedor. Espero 
que de verdad dé muchos frutos positivos 
para seguir el camino sinodal”.

Mientras que Jennifer Ramírez, del Colegio 
Inmaculada Concepción de Talcahuano, 
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dijo que fue “una buena instancia para 
reunirnos como agentes pastorales para 
conocer distintas realidades y llegar a 
consensos o poder ver un poquitito cómo 
va la pastoral a futuro”. 

Por su parte, Carlos Leal Muñoz, del 
Movimiento Schoenstatt y de la Parroquia 
Nuestra Señora de la Candelaria de San 
Pedro de la Paz, comentó que la asamblea 
le pareció “extraordinaria, porque los 
temas que se vieron son súper atingentes, 
los tratamos en grupo, cada uno con sus 
diferentes realidades, pero llegamos al 
mismo consenso que llegó la mayoría de 
los grupos”. 

“Además, ver a la gente con la que nos 
encontramos toda la vida en la Iglesia 
también da un calorcito en el corazón, 
poder abrazarlos, estar con ellos y 
compartir con ellos y con los sacerdotes 
también. Y bueno, esta es de cierta forma 
la despedida de Monseñor Chomali, 
entonces da un poco de nostalgia esta 
asamblea, pero yo creo que se van a sacar 
frutos de acá”, añadió. 

Es importante mencionar que previo a la 
XV Asamblea Eclesial Diocesana, la Vicaría 
Pastoral preparó dos hitos, que fueron 
trabajados en las diversas comunidades 
de la Arquidiócesis. El primero de ellos fue 
“El Espíritu Sopla donde quiere”, que tenía 

como objetivo conocer el documento de 
síntesis de los aportes de la Jornada de 
Inicio de Año Pastoral 2023, a través de 
una reflexión comunitaria que buscaba 
permitir reconocerse como comunidad, 
situarse en la historia de la Iglesia de 
Concepción y acompañarse caminando 
juntos en la misión que el Espíritu Santo 
anima a vivir. Mientras que el segundo 
hito fue “Quédate con nosotros, Señor”, 
que invitaba a profundizar en las 
Orientaciones Pastorales 2023-2026 de la 
Conferencia Episcopal de Chile, a través 
del discernimiento comunitario, reflejado 
en un compromiso pastoral, reconociendo 
la identidad de la Arquidiócesis.
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COMPENDIO DEL CATECISMO DE 
LA IGLESIA CATÓLICA: DIOS VIENE 

AL ENCUENTRO DEL HOMBRE 
La revelación de Dios

¿Qué revela Dios al hombre?

Dios, en su bondad y sabiduría, se revela 
al hombre. Por medio de acontecimientos 
y palabras, se revela a sí mismo y el 
designio de benevolencia que Él mismo 
ha preestablecido desde la eternidad 
en Cristo en favor de los hombres. Este 
designio consiste en hacer partícipes de la 
vida divina a todos los hombres, mediante 
la gracia del Espíritu Santo, para hacer de 
ellos hijos adoptivos en su Hijo Unigénito.

¿Cuáles son las primeras etapas 
de la Revelación de Dios?

Desde el principio, Dios se manifiesta a 
Adán y Eva, nuestros primeros padres, y 
les invita a una íntima comunión con Él. 
Después de la caída, Dios no interrumpe su 
revelación, y les promete la salvación para 
toda su descendencia. Después del diluvio, 
establece con Noé una alianza que abraza 
a todos los seres vivientes.

¿Cuáles son las sucesivas etapas 
de la Revelación de Dios?

Dios escogió a Abram llamándolo a 
abandonar su tierra para hacer de él «el 
padre de una multitud de naciones» (Gn 
17, 5), y prometiéndole bendecir en él a 
«todas las naciones de la tierra» (Gn 12,3). 
Los descendientes de Abraham serán 
los depositarios de las promesas divinas 
hechas a los patriarcas. Dios forma a Israel 
como su pueblo elegido, salvándolo de la 
esclavitud de Egipto, establece con él la 
Alianza del Sinaí, y le da su Ley por medio de 
Moisés. Los Profetas anuncian una radical 

redención del pueblo y una salvación que 
abrazará a todas las naciones en una 
Alianza nueva y eterna. Del pueblo de 
Israel, de la estirpe del rey David, nacerá el 
Mesías: Jesús.

¿Cuál es la plena y definitiva etapa 
de la Revelación de Dios?

La plena y definitiva etapa de la Revelación 
de Dios es la que Él mismo llevó a cabo en 
su Verbo encarnado, Jesucristo, mediador 
y plenitud de la Revelación. En cuanto 
Hijo Unigénito de Dios hecho hombre, 
Él es la Palabra perfecta y definitiva del 
Padre. Con la venida del Hijo y el don del 
Espíritu, la Revelación ya se ha cumplido 
plenamente, aunque la fe de la Iglesia 
deberá comprender gradualmente todo su 
alcance a lo largo de los siglos.

«Porque en darnos, como nos dio a su 
Hijo, que es una Palabra suya, que no tiene 
otra, todo nos lo habló junto y de una vez 
en esta sola Palabra, y no tiene más que 
hablar» (San Juan de la Cruz)

¿Qué valor tienen las revelaciones 
privadas?

Aunque no pertenecen al depósito de 
la fe, las revelaciones privadas pueden 
ayudar a vivir la misma fe, si mantienen su 
íntima orientación a Cristo. El Magisterio 
de la Iglesia, al que corresponde el 
discernimiento de tales revelaciones, 
no puede aceptar, por tanto, aquellas 
“revelaciones” que pretendan superar o 
corregir la Revelación definitiva, que es 
Cristo.
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HERMANA IRMA HILARIA 
DÍAZ CELEBRÓ 70 AÑOS DE 

VIDA RELIGIOSA
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La Hermana Irma Hilaria Díaz 
Hermosilla, quien forma parte de 
la Congregación Hermanas del 
Niño Jesús, celebró 70 años de vida 
religiosa el pasado 15 de octubre, 
en una Eucaristía presidida por 
el Vicario para la Pastoral de la 
Arquidiócesis de Concepción, Padre 
César Pedreros, junto al Párroco de 
San Juan Evangelista de Lota, R.P. 
Bakanja Kasandoli. 

Tiene noventa años de edad y 
recuerda que tenía seis cuando, junto 
a su familia, fue hasta la estación 
de ferrocarril de Los Ángeles para 
despedir a la mayor de sus seis 
hermanos, Ana María, quien junto a 
otras jóvenes partía hacia Argentina 
para hacer su noviciado con las 
Hermanas del Niño Jesús. 

“Sin comprender el motivo 
de la separación, yo lloraba 
desconsoladamente y me culpaba por 
temor a que mi hermana se estaba 
yendo porque yo no era buena con 
ella. No había palabras de consuelo 
para mí, hasta que una religiosa que 
acompañaba a las futuras novicias 
se acercó dulcemente y me dijo que 

no llorara, porque cuando yo fuera 
grande, también viajaría en tren y 
sería monjita como mi hermana. 
Esas palabras de consuelo siempre 
rondaron en mi mente y en mi 
corazón”, relata. 

Pasaron los años y cuando era 
estudiante de tercer año de 
humanidades en el Colegio Niño Jesús 
de Lota, sabía que había llegado el 
momento de dejar el establecimiento, 
porque en esa época no había cuarto 
de humanidades. La Hermana Irma 
comenta que la experiencia de alejarse 
del colegio, de sus compañeras y “del 
ambiente religioso y fraternal de las 
hermanas, que eran mis profesoras, y 
de otras integrantes de la comunidad, 
provocó en mí una gran nostalgia. 
Vivía con dolor la separación, sentía 
que algo importante me faltaba”. 

Fue en ese entonces que surgió en 
ella una inquietud vocacional más 
clara, “porque descubrí que mi amor 
y mi deseo más profundo era seguir 
al Señor, así como lo hizo mi hermana 
y otras religiosas, que yo veía tan 
felices, sencillas y acogedoras”. 



39COMUNIDAD

Así llegó el día en que, junto a otras 
dos jóvenes, partió en tren desde la 
estación de Lota hasta Concepción, 
luego desde allí hasta Santiago y 
posteriormente a Mendoza hasta 
llegar a Buenos Aires para iniciar 
su noviciado. El viaje duró cuatro 
días, en los que lloró mucho por el 
dolor de separarse de su familia, 
especialmente de sus hermanas 
menores, y por alejarse de su país.

Viéndola en ese estado, la religiosa 
que las acompañaba le dijo que si tan 
grande era su pena, cuando llegaran 
a Buenos Aires podía regresar a 
Chile. Pero, “en ese momento mi 
respuesta fue muy clara. Yo no 
regresaría, porque mi llanto era fruto 
de la promesa de no volver atrás. Le 
dije que seguiría los pasos del Señor 
para siempre y que estaba dispuesta 
a dejarlo todo y a vivir cualquier 
sacrificio por amor a Él”. 

Así lo hizo y desde ese viaje han 
pasado 73 años, 70 años de vida 
religiosa con votos definitivos, 

que celebró en Lota, “en la misma 
parroquia y ciudad que me vio 
partir rumbo a mi noviciado. En esa 
hermosa Eucaristía estuvo presente 
mi hermana mayor y religiosa Ana 
María, quien ahora tiene más de 
100 años de vida, y que caminando 
emocionada me acompañó llevando 
una ofrenda hasta el Altar”. 

“El Señor ha cumplido su Palabra”

Respecto a estos 70 años de vida 
religiosa, la Hermana Irma Hilaria 
Díaz afirma que  es ”muy corta la vida 
y muy larga mi historia. Siempre he 
vivido feliz, jamás me he arrepentido 
de haberle dicho sí al Señor, desde 
el momento en que me llamó para 
entrar en el camino de la vida 
religiosa. El Señor ha cumplido su 
Palabra y me ha dado el ciento por 
uno. Me ha colmado con su amor y su 
misericordia en mi vida consagrada y 
en las diferentes misiones que me ha 
confiado, especialmente en mis largos 
años de trabajo como educadora”. 



40 COMUNIDAD

“Siempre lo he sentido muy presente 
en mi vida y mi gran unión con Él 
ha sido y es a través de mi vida de 
oración, por la Eucaristía, por mi 
vida comunitaria y por mi trabajo 
apostólico que hasta hoy realizo 
según mis posibilidades”, destaca. 

La Hermana Irma comenta que al 
pensar en sus sueños y juegos de niña 
comprueba que se hicieron realidad, 
pues jugaba a ser profesora, a las 
visitas y al almacén. En ese contexto, 
señala que durante su vida como 
profesora “trabajé con alegría, tanto 
en los colegios de mi congregación 
como en los municipales. Además, 
desde mi juventud y hasta el día de 
hoy, con mis 90 años de vida, disfruto 
visitar y compartir con las familias, 
celebrar la vida, participar y disfrutar 
de los paseos, de los cumpleaños de 
grandes y pequeños, de las fiestas de 
bautismos, casamientos. Y uno de mis 
gustos, cuando puedo, es vitrinear. 
No comprar, sino que me recreo 
mirando todo lo que es antiguo o me 
parece novedoso en los almacenes de 
nuestro tiempo. También disfruto con 
la música, contemplando y cultivando 
flores, plantas medicinales y un 
pequeño huerto”. 

Durante estos 70 años de vida 
religiosa, ha sido profesora en Lota, 
Los Ángeles, Florida y en la localidad 
de Caunicú en Alto Biobío, y también 
ha sido directora en colegios de las 
Hermanas del Niño Jesús y en otros 
fiscales. Además, “he tenido el rol de 
animadora de comunidad, que me 
confió la congregación en diferentes 
lugares de vida y misión”. 

Penas y alegrías

Para la Hermana Irma lo más lindo 
de ser religiosa es “sentirse siempre 
en presencia del Señor y tratar de 
responder con fidelidad a su llamado. 
Es lindo compartir la vida, con sus 
penas y alegrías, con otras hermanas 
en comunidad. También, vivir siempre 
en comunión con los hermanos y 
hermanas, especialmente con los que 
más lo necesitan y vivir en comunión 
con la Iglesia”. 

Asimismo, valora el “saber que hay 
una preocupación de la congregación 
para que durante las diferentes 
etapas de nuestra vida recibamos 
formación y acompañamiento 
espiritual y profesional. Es muy lindo 
entregar la vida por amor a Jesús y a 
los hermanos”. 

No obstante, reconoce que los 
primeros años de vida religiosa fueron 
difíciles para ella, debido a “la falta 
de comunicación y desprendimiento 
de mi familia” y “aceptar diferentes 
tipos de sacrificios por amor al Señor. 
Vivir con muchas normas y reglas de 
tipo personales y comunitarias, que 
eran propias de esa época. Llevar un 
ritmo de vida y trabajo con horarios 
muy exigentes”. Pero afirma que 
“esta realidad fue cambiando con 
la renovación de la vida religiosa y 
de la Iglesia, y nuestra vida fue más 
armoniosa”. 
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Abandonarse y confiar
 
La Hermana Irma invita a quienes “en 
lo profundo tienen la convicción de 
ser llamados por el Señor” a “dar una 
respuesta concreta a pesar del temor, 
porque el mismo Señor les dará la 
fuerza para superar los obstáculos de 
todo tipo”. 

Además, les dice que “hay que 
abandonarse y tener confianza, 
porque el Señor siempre está. Es 
hermoso trabajar para extender el 
Reino de Dios en un mundo que tanto 
necesita paz y amor”. 

Y ella ha sido testigo de ello y está 
profundamente agradecida del Señor:

“Doy gracias a Dios por su fidelidad 
durante estos 70 años de mi vida 
religiosa. Gracias por el hermoso 
regalo de haber vivido seis años en 
Francia, donde tuve la posibilidad de 

conocer la ciudad de Le Puy, cuna de 
nuestra fundadora, Ana María Martel, 
donde disfruté de la experiencia 
de conocer y beber en la fuente de 
nuestra espiritualidad y carisma. 
Gracias por la salud y la alegría de vivir 
en cada amanecer. Gracias al Señor 
por contar con mi familia sanguínea 
y mi familia espiritual. Gracias por 
todos los hermanos y hermanas en 
la fe, que me han acompañado en mi 
caminar durante todos estos años. 
Gracias Señor, porque he recibido 
mucho más de lo que yo he podido 
dar o entregar en tu nombre”.
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MISA DE INICIO DEL MES DE LA FAMILIA

PRESENTAN ORIENTACIONES PASTORALES 2023-2026 
EN VICARÍA DE ARAUCO

OCTUBRE EN LA IGLESIA DE CONCEPCIÓN

NUEVOS MINISTROS EXTRAORDINARIOS DE LA COMUNIÓN

MISA DE DESAGRAVIO POR SINIESTRADA CAPILLA EN 
CURANILAHUE
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BENDICIÓN DE ANIMALES EN PARROQUIAS DE LA 
IGLESIA DE CONCEPCIÓN
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PROCESIÓN Y MISA EN COMUNIDAD SAN FRANCISCO DE 
ASÍS DE CONTULMO

JORNADA NACIONAL DE PASTORAL DE EDUCACIÓN SUPERIOR 
2023 EN CONCEPCIÓN

EUCARISTÍA POR EL DÍA DEL PROFESOR
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ENTREGA DE ALTAR FAMILIAR EN PARROQUIA SAN JOSÉ 
DE CURANILAHUE

PROCESIÓN DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO EN FLORIDA
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ENCUENTRO NACIONAL DE INFANCIA Y ADOLESCENCIA 
MISIONERA

ENCUENTRO DIOCESANO DE CEVAS

SECRETARIAS PARROQUIALES DE LA ARQUIDIÓCESIS 
CELEBRARON SU DÍA

10º CONGRESO DE GRUPOS PAULINAS
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DÍA DEL JUPACHINO EN LA IGLESIA DE CONCEPCIÓN

FIESTA DE LA FAMILIA



48 COMUNIDAD

MISAS DOMINGO UNIVERSAL DE LAS MISIONES 2023

ANIVERSARIO CAFETERÍA 440
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ENCUENTRO DE CATEQUESIS FAMILIAR EN PARROQUIA LA 
ASUNCIÓN

CICLETADA FAMILIAR DE PARROQUIA NUESTRA SEÑORA 
DEL CARMEN DE CAÑETE

MISA POR LOS ADULTOS MAYORES EN LOS ÁLAMOS
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FIESTA DE LA LUZ

ENCUENTRO DE LA RENOVACIÓN CARISMÁTICA CATÓLICA
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GENERANDO UNA CULTURA 
DEL BUEN TRATO

Jesús es un excelente testimonio de Buen 
Trato, es nuestro Camino, Verdad y Vida:  
En Él reconocemos la preocupación por 
los más vulnerables, la protección a los 
huérfanos, la escucha al clamor de su 
pueblo y  sus sufrimientos. Continuamente 
se pone de pie, libera, empodera y sana.

La Conferencia Episcopal, tras un proceso 
que incluyó representantes de diversas 
diócesis de todo el país, elaboró un texto 
denominado “Integridad en el servicio 
Eclesial”, conocido como ISE, que contiene 
diversas orientaciones destinadas al 
Pueblo de Dios que sirve a la Iglesia 
Católica de Chile, teniendo como uno de 
sus objetivos fomentar ambientes sanos 
y de respeto por la dignidad de todos, no 
solamente por los que estamos dentro de 
la Iglesia, porque la idea es promover una 
cultura del Buen Trato.

¿A qué llamamos la cultura del buen trato?
Es un paradigma que invita a ver la vida 
de forma diferente, se trata de vivir el 
buen trato en lo cotidiano, haciendo 
“lo ordinario extraordinario”. Implica 
establecer relaciones basadas en el 
respeto, la consideración de los demás, 
el reconocimiento de los otros “como 
legítimos otros”, con igual dignidad 
humana y siempre en búsqueda del bien 
común y del cuidado del más vulnerable. 
Esto se logra promover mediante el vínculo 
y la alianza, que debiera producirse en toda 
relación humana, generando percepciones 
de los integrantes de los diferentes grupos 
o comunidades de vida, que están insertos 
en ambientes cálidos, distendidos y 
seguros, evitando ambientes tóxicos.

Es importante considerar algunos aspectos 
al momento de generar “Climas Bien 
Tratantes”:

• En relación a las jerarquías de poder, 
son ellas las que tienen mayor 
injerencia sobre el logro de climas 
bien tratantes, pues el poder conlleva 
ciertas responsabilidades, pues deben 
ser testimonio de respeto, de cuidado, 
de buena convivencia, deben promover 
el crecimiento de los suyos, idealmente 
debiesen ser jerarquías transitorias y 
bajo ningún punto avalar o justificar un 
maltrato.

• En relación a los conflictos, considerar 
que son naturales, inherentes a la 
vida y la convivencia de las personas. 
Por lo tanto, son inevitables, se 
deben reconocer, abordar y resolver 
de manera asertiva, logrando 
restablecer las confianzas y reparar si 
la situación lo amerita. Los conflictos 
son oportunidades de crecimientos, 
si estos se trabajan y se logra buscar 
puntos de encuentros, pudiendo 
entonces lograr fortalecer las 
relaciones haciéndolas más fuertes y 
duraderas. Debemos comprender que 
todos somos diferentes y desde ahí 
sentimos, pensamos y actuamos de 
forma única y particular, lo que puede 
llevar a conflictos, por tanto, es de 
vital importancia aprender habilidades 
sociales y emocionales que ayuden a 
ello.

• La comunicación es otro aspecto 
relevante a la hora de generar 
ambientes bien tratantes. La idea es 
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generar y crear oportunidades para 
conversar y escucharse, privilegiando el 
diálogo, dando la posibilidad que todos 
puedan expresar su opinión, dudas, 
preguntas e inquietudes en ambientes 
transparentes, en donde existe una 
comunicación que va más allá de la 
informativa que se interesa por lo que 
siente el otro. Desde ahí es importante 
cuidar las palabras, los gestos, los que 
tienen un gran poder, pues estas, así 
como pueden colaborar y levantar 
emocionalmente a una persona, la 
pueden estancar o hacer sufrir. Es por 
ello importante, no sólo el “pensar 
antes de actuar”, sino “pensar antes de 
hablar”. Además de generar ambientes 
en donde la comunicación sea asertiva 
y exista una escucha activa, evitando 
invalidar la emoción, sino al contrario 
ayudar al reconocimiento y manejo 
de la emoción.

• La retroalimentación positiva, el 
alentar y afianzar los talentos de las 
personas es otro aspecto relevante 
en los climas bien tratantes. La idea 
es ayudar a descubrir y destacar las 
capacidades, habilidades, valores y 
actitudes de las personas. Reconocer 
los logros es algo fundamental, pero 
también reconocernos humanos, con 
debilidades, con la posibilidad de errar, 
pero también de enmendar ese error 
siendo una verdadera oportunidad 
de crecimiento y aprendizaje. Es 
importante ayudar y contribuir a 
superar o asumir los errores y si ha de 
sancionarse, se sanciona la conducta 
de la persona.

• El ver el mundo de manera sistémica 
y cooperativa, con una lógica de bien 
común, teniendo metas comunes, en 
donde las personas trabajan unas con 
otras. En donde todos ganan. “Yo gano 

si tú ganas”, pues buscamos puntos de 
encuentros comunitarios, generando 
acciones solidarias y de confianza, en 
donde nos acompañamos, en donde 
se acoge a los más vulnerables y se 
tiende a dar acceso a todos y a todas 
sin excepción.

• La fe, la esperanza y la alegría, prima 
en un ambiente distendido y bien 
tratantes, en donde hay espacio para 
el humor sano. En donde se valora 
la felicidad, la risa, los abrazos y se 
permite y alienta el disfrute.

El buen trato no cuesta nada, pero requiere 
de autocrítica, humildad y capacidad 
reflexiva.

Les invitamos a seguir la propuesta del 
Papa Francisco en la Encíclica Fratelli 
Tutti, en donde promueve el bien de 
todos, velando por el acceso igualitario y 
equitativo, en donde la fraternidad, ese 
sueño de Jesús que encierra su mensaje 
“ámense unos a otros”, sea parte de 
nuestras vidas, porque existe una amistad 
social, tendientes al bien común y por 
ende a un mundo mejor. ¿Aceptas este 
desafío de generar climas de buen trato?

Mariely Fuentealba Elgueta
Directora de Formación Viceduc
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MISA DE CONSAGRACIÓN Y 
DEDICACIÓN DE CAPILLA DEL 
INSTITUTO DE HUMANIDADES
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Con profunda emoción se celebró la Misa 
de Dedicación de la Capilla del Instituto de 
Humanidades Alfredo Silva Santiago, que 
fue presidida por el Obispo Auxiliar de 
Concepción, Monseñor Bernardo Álvarez, 
junto al Padre Alejandro Longueira SJ y al 
Padre Mauricio Aguayo. 

En su homilía, Monseñor Bernardo 
afirmó que “por mucho tiempo la capilla 
se ha ocupado en el colegio, pero sin 
duda, faltaba algo que no es menor, que 
en términos de lo que significa la vida de 
la gracia, poder ofrecer el culto sagrado, 
elevar nuestras plegarias aquí en la 
capilla, venir al encuentro del Señor, es 
todavía mucho mejor cuando podemos 
cumplir con lo que la Iglesia nos propone 
en el camino y la vivencia de nuestra fe, 
como es el rito y consagración de los 
templos y los altares”.

Además, destacó que “es significativo 
poder realizar este rito de la dedicación 
de esta Iglesia y Altar, porque es un signo 

profundo para la vida de la comunidad 
educativa”, ya que pocas veces en la vida 
somos testigos de este acto en particular, 
“que tiene plena comunión tanto con 
nuestra vocación bautismal, ser templos 
vivos de Cristo en el mundo, pero también 
como templos vivos y bautizados venir 
y celebrar el culto sagrado agradable a 
Dios en este templo consagrado a Él”.

Santa María, Trono de la 
Sabiduría

Luego del rezo de las Letanías de los 
Santos, fueron depositadas las reliquias 
de San Alberto Hurtado al pie del Altar y 
el Obispo Auxiliar de Concepción ungió el 
Altar y la Capilla, que fue dedicada bajo 
la advocación de “Santa María Trono de 
la Sabiduría”. 

Este nombre evoca la importancia de la 
sabiduría en la educación y la vida de 
los estudiantes que transitan por este 
establecimiento. Este hecho marcó un 



56 FUNDACIÓN EDUCACIONAL

hito en la vida del colegio, representando 
la consolidación de la espiritualidad en 
la formación integral de los alumnos y 
profesores.

Una renovación de la fe

Luego de la Santa Misa, Monseñor 
Bernardo expresó su agradecimiento 
a Dios y señaló que “verdaderamente 
estaba muy emocionado, porque es la 
primera vez que me toca consagrar y 
dedicar una Iglesia”.

En ese contexto, relató que “pensaba en 
el valor que tiene este espacio sagrado 
para el colegio, para quienes puedan 
hacer oración, cultivar una amistad muy 

estrecha con el Señor, que es lo propio de 
una Iglesia y una capilla (…) espero en el 
Señor, y voy a rezar mucho por eso, para 
que lo que hemos realizado hoy día, sea 
una renovación de fe en el Espíritu, para 
el bien de este colegio, que está viviendo 
este jubileo de 70 años de vida”. 

Por su parte, el Rector del Instituto de 
Humanidades, Iván Villalón, dijo que 
“estamos felices de haber sido testigos 
de este momento trascendental en 
la comunidad educativa y nuestra 
celebración de los 70 años. Me parece 
estupendo haber partido con esto, así 
que estamos contentos, la gente está 
contenta con este momento litúrgico”.
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DECRETOS 
DECRETO 42/2023

20 de octubre de 2023

CONSIDERANDO: La solicitud del entonces Superior Provincial de 
la Congregación de los Sagrados Corazones, Padre Rene Cabezón 
Yáñez ss.cc., de fecha 25 de agosto de 2023.

APRUÉBENSE las modificaciones propuestas, cuyo texto se 
consigna a continuación del presente Decreto y habrá que 
considerar siempre como parte constitutiva del mismo; en 
consecuencia, se tiene por aprobado el nuevo texto de los 
estatutos el que en conjunto con una copia del presente Decreto 
se protocolizará en una Notaría Pública de la Ciudad.
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IGLESIADECONCEPCION


